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металлургия

Неспешные деньги
Постановление правительства РФ о создании 
особой экономической зоны «Титановая 
долина» на территории Верхнесалдинского 
городского округа Свердловской области 
было принято в конце 2010 года. Свердлов-
ские власти признают, что старт проекта не-
сколько затянулся. У проволочки оказалось 
несколько объективных причин: в 2012 году 
в области сменился губернатор, «Титановая 
долина» была переведена в статус открытого 
акционерного общества.

В Минэкономразвития РФ считают, что 
сегодня скачок в развитии проекта произо-
шел, но софинансирование пока что не по-
лучено. В 2013 году на реализацию проекта 
«Титановой долины» потребуется 1,2 млрд 
рублей — из федерального и регионального 
бюджетов в пропорции 49% на 51% соответ-
ственно, еще 400 млн рублей будут взяты в 
кредит. Региональные власти уже выделили 
на проект 500 млн рублей, однако готовы 
финансировать его и сверх плана. По закону, 
если ни один резидент не начнет строитель-
ство предприятия в 2013 году, то существова-
ние ОЭЗ может быть досрочно прекращено.

«По нашим оценкам, до осени 2013 года 
правительством РФ будет принято окон-
чательное решение о софинансировании 
проекта из федерального бюджета. Предпо-
лагаемая структура финансирования на 2014 
год — 2,85 млрд рублей, 1,53 млрд из них 
— за счет федерального бюджета. На 2015 
год — 2,06 млрд рублей, в том числе за счет 
федерального бюджета 1,09 млрд рублей. 
Помимо средств федерального бюджета и 
инвестиций из областного предусмотрено 
привлечение заемных ресурсов»,— отмечают 
в ОАО «ОЭЗ „Титановая долина”».

Сейчас создание инфраструктуры ведется 
за счет региональных средств. Под Верхней 
Салдой идет строительство магистрального 
газопровода до территории ОЭЗ (будет завер-
шено до конца года), начинается строитель-
ство магистрального водовода, ведется рабо-
та по технологическому присоединению к 
сетям ОАО «МРСК Урала». На площадке возво-
дится информационно-демонстрационный 

центр. Сейчас инфраструктура в «Титановой 
долине» временная, в частности до участков 
резидентов проведены временные дороги, 
есть временное электроснабжение и связь.

Планируется, что резиденты начнут 
строительство на площадке «Титановой доли-
ны» в ближайшие месяцы. На сегодняшний 
день их пять. ООО «Синерсис», один из пер-

вых резидентов ОЭЗ, планирует создать на 
площадке «Титановой долины» современное 
производство энергосберегающего оборудо-
вания на класс напряжения до 750 кВ, заняв 
при этом территорию 6,4 га и инвестировав 
в проект 397,9 млн рублей. 

Уральский оптический завод рассчитыва-
ет на производство оптоволоконного кабеля 

с последующим производством импорто-
замещающих первичных материалов для 
изготовления оптических волокон. Общая 
площадь застройки оптического завода со-
ставит 9,9 га, объем инвестиций — 474,9 млн 
рублей. 

«Стройдизель-композит» намерен выпу-
скать наноконструктурированные композит-

ные стеклопластиковые трубы. Предприятие 
займет площадь 5,5 га, объем инвестиций 
составит 1,766 млрд рублей. 

«Праксайр Титановая долина», которая 
входит в группу  компаний Praxair постро-
ит в «Титановой долине» станцию по рас-
пределению технических газов. Стоимость 
проекта составит  484,6 млн рублей, общая 
площадь застройки — 2,3 га.

Екатеринбургская компания «Строй-
дормаш» создаст на территории ОЭЗ пред-
приятие «Машины Урала», где будет произ-
водиться строительная техника (бульдозеры, 
погрузчики, автогрейдеры). Проект займет 8 
га «Титановой долины» и инвестирует 564,6 
млн рублей.

В режиме ожидания
Интерес к проекту проявило более 50 ино-
странных и отечественных компаний, 
однако договоренности с половиной из них 
предусматривают вход в проект после ввода 
в эксплуатацию объектов инфраструктуры. 
Компания «Машпром» (производство кри-
сталлизаторов машин непрерывного литья 
заготовок) начала запускать проект на своей 
площадке, не дождавшись строительства 
инфраструктуры в «Титановой долине». Пред-
полагалось, что проект будет реализован со-
вместно с японскими партнерами. Впрочем, 
следующий этап проекта прорабатывается 
под размещение на площадке особой эконо-
мической зоны. 

С началом строительных работ на 
площадке «Титановой долины» партнеры 
«ВСМПО-Ависма» — ключевого участника 
и идеолога ОЭЗ начали детально прора-
батывать новые проекты под «Титановую 
долину» и выносить на советы директоров 
принятие стратегических решений о вы-
боре именно этой площадки.

В частности, компания «ВСМПО — Новые 
технологии» ведет переговоры с корпораци-
ей Boeing о создании совместного пред-
приятия для реализации инвестиционного 
проекта. «Возможно, это будет несколько 
проектов, и „Новые технологии” с обнов-
ленным бизнес-планом об организации 

На территории ОЭЗ ведутся работы по технологическому присоединению к электросетям ФОТО ВЛАДИСЛАВА ЛОНШАКОВА

проекты

Зона инвестиций
Реализация крупнейшего инвестиционного проекта Свердловской области — особой экономической зоны промышленно-производственного типа 
«Титановая долина» начинает набирать обороты. На 2013 год планы управляющей компании масштабные: принять участие в нескольких десятках ме-
роприятий, присвоить статус резидента ОЭЗ еще нескольким предприятиям, закончить на площадке строительство газопровода, а также других объ-
ектов инфраструктуры. По мнению аналитиков, темпы развития зоны остаются невысокими из-за проволочек с финансированием. 

Министр промышленности 
Свердловской области Владис-
лав Пинаев рассказал о клю-
чевых проектах промышлен-
ности в 2013 году и об основных 
ожиданиях от создания класте-
ров в регионе. По его мнению, 
в результате реализации инно-
вационных кластеров в регионе 
будет развит промышленный 
аутсорсинг малым и средним 
бизнесом, вырастут экспортные 
поставки и качество продукции 
компаний. 

— Какие основные ожидания от 2013 
года в вопросе развития промыш-
ленности Свердловской области? 
Какие ключевые проекты этого года 
в металлургии вы можете выделить?
— Несмотря на достаточно сложную 
ситуацию, сложившуюся на мировом и 
внутреннем рынках металлов, на пред-
приятиях металлургического комплекса 
продолжается реализация крупных инве-
стиционных проектов, завершение кото-
рых запланировано в период 2014-2015 
годов. В среднесрочной перспективе 
ожидается строительство трубопрокатно-
го комплекса в ОАО «Каменск-Уральский 
металлургический завод» (КУМЗ). Проект 
предполагает после выхода на полную 
проектную мощность производство 
алюминиевых полуфабрикатов в объеме 
166 тыс. тонн в год. Рассчитываемые 
инвестиции в проект — 23 млрд рублей. 
Прокатный комплекс является уникаль-
ным, поскольку будет обеспечивать 
поставку качественно новых полуфа-
брикатов по геометрическим размерам 
и номенклатуре из самых современных 
алюминиевых и алюминиево-литиевых 
сплавов. Близится к завершению проект 
реконструкции прокатного производ-
ства в ОАО «Северский трубный завод», 
реализуемый в рамках комплексной 
программы реконструкции предприя-
тия. Кроме того, реализуются проекты 
поддержания добывающих мощностей 
в ОАО «Севуралбокситруда», завершение 

строительства шахты «Черемуховская-
Глубокая». В сентябре 2013 года плани-
руется начало освоения Качканарского 
рудного месторождения компанией 
«Евраз Качканарский ГОК».

— Какие инвестпроекты 2012 года 
являются основными для регио-
нальной промышленности? 
— Из крупных инвестиционных проек-
тов в горно-металлургическом комплек-
се, завершившихся в прошедшем 2012 
году, необходимо отметить несколько. 
Например, был введен в эксплуатацию 
новый цех электролиза меди в ОАО «Ура-
лэлектромедь» мощностью 150 тыс. тонн 
катодной меди в год. Объем инвестиций 
составил свыше 4,4 млрд рублей. Данный 
проект стал лауреатом конкурса «Глав-
ное событие в металлургии России» в 
рамках выставки «Металл-Экспо 2012». В 
прошлом году был реализован проект по 
внедрению технологии вдувания пылеу-
гольного топлива (ПУТ) в доменном про-
изводстве ОАО «Евраз Нижнетагильский 
металлургический комбинат» На данном 
предприятии практически завершилась 
реконструкция рельсобалочного произ-
водства. Также следует выделить запуск 
Уральского завода горячего цинкования 
в Полевском городском округе. Проект-
ные мощности предприятия позволяют 

проводить оцинкование 30 тыс. тонн 
металла в год. Общая стоимость проекта 
составляет около 450 млн рублей.
— Можно ли ожидать, что металлур-
гия останется ключевым экономиче-
ским сектором региона? Если учесть, 
что большинство металлургических 
предприятий являются «советским 
наследием», как планируется поддер-
живать данную отрасль?
— Конкурентные преимущества Сверд-
ловской области, ее бюджетный фунда-
мент во многом определяются горно-
металлургическим комплексом, его доля 
во внутреннем валовом продукте превы-
шает 40%. От «советского наследия» оста-
лись трудовые традиции и празднование 
«Дня металлурга», которое состоится в 
текущем году 21 июля (каждое третье вос-
кресенье июля). Все металлургические 
предприятия области приватизированы, 
подавляющее большинство входит в 
состав вертикально интегрированных 
холдингов.
В Свердловской области выпускается 
более 10% общероссийского производ-
ства проката из черных металлов, более 
четверти стальных труб; на предприяти-
ях расположена треть действующих 
медеперерабатывающих мощностей 
России. По объемам производства 
глинозема и алюминия регион входит в 
первую десятку мировых лидеров и явля-
ется мировым лидером по производству 
титанового проката.
Отечественная и уральская металлур-
гия вышли на мировой рынок, отрасль 
является экспортоориентированной, 
сохранение и повышение конкуренто-
способности определяет направления ее 
развития, обновление основных фондов. 
Речь идет об освоении выпуска новой 
продукции с увеличением производства 
продукции с высокой добавленной 
стоимостью.
Инвестиции в капитал горно-
металлургических компаний остаются 
самыми высокими: с 2000 по 2012 годы 
было вложено в производство порядка 
300 млрд рублей. Можно отметить ряд 
факторов, согласно которым металлур-
гия останется ключевым сектором в 
регионе до 2020 года. Например, в 2009 
году Евраз НТМК закрыл мартеновский 

цех, теперь вся сталь производится со-
временными кислородно-конвертерным 
и электросталеплавильным способами, 
проходит обработку на МНЛЗ и агрега-
тах внепечной обработки. Интенсивно 
модернизируются предприятия цветной 
металлургии. Проведена реконструкция 
химико-металлургического производ-
ства в ОАО «Среднеуральский медепла-
вильный завод». Следует напомнить 
о постройке цеха термообработки 
алюминиевых плит в ОАО «КУМЗ». Новые 
технологии и оборудование внедряются 
в ОАО «Кировградский завод твердых 
сплавов». Впрочем, в настоящее время 
приобрел особую актуальность вопрос 
развития отечественного машинострое-
ния, которое менее подвержено коле-
баниям мирового рынка и способного 
обеспечить заказами металлургическую 
отрасль.
— Одним из трендов в развитии 
Свердловской области — формирова-
ние промышленных кластеров. Ка-
кая работа проводится для синергии 
предприятий? 
— Свердловская область является одним 
из лидирующих регионов в России по 
числу поданных заявок на участие в 
пилотном проекте поддержки иннова-
ционных территориальных кластеров 
(далее — ИТК). В Уральском федеральном 
округе наш субъект является единствен-
ным среди тех, кто будет поддержан из 
федерального бюджета в рамках этого 
проекта. Всего таких заявок по Россий-
ской федерации — 25. Сейчас на разной 
стадии формирования числятся семь 
кластеров. Титановый кластер будет 
создан на базе ОАО «ВСМПО-Ависма», 
научно-исследовательских ресурсов и 
малых инновационных предприятий 
Уральского федерального университета 
(УрФУ). Также в проекте будет участво-
вать Уральское отделение Российской 
академии наук. Проект будет работать на 
основе инфраструктуры особой эконо-
мической зоны «Титановая долина», а 
также технопарка высоких технологий 
(находится на стадии проектирования) 
и бизнес-инкубатора. Организацию 
кластера курирует управляющая ком-
пания «Титановая долина», дочерняя 
организация ОАО «Корпорация развития 

Среднего Урала».  По инициативе ООО 
«Холдинг Юнона» создано некоммерче-
ское партнерство «Уральский биомеди-
цинский кластер», в него на текущий 
момент вошло около 30 предприятий. 
Основой научно-исследовательских ре-
сурсов являются институты Уральского 
отделения РАН, отраслевые институты 
Министерства здравоохранения РФ, 
Центр военно-технических проблем 
биологической защиты Министерства 
обороны РФ, Уральская медицинская 
академия, УрФУ. Кроме того, в регио-
не формируется ИТ-кластер, он будет 
работать на базе компаний, произво-
дящих продукцию информационно-
телекоммуникационного характера и 
ИТК-услуги. Речь идет о производствен-
ной фирме «СКБ Контур», Naumen, 
инженерно-производственной компа-
нии «Ай-Си-Эс». В проекте будут участво-
вать Министерство транспорта и связи 
Свердловской области; основным ис-
точником трудовых кадров для кластера 
выступают преимущественно УрФУ и 
другие вузы области. 
— Какие еще ИТК могут появиться в 
регионе? 
— Существуют предпосылки для форми-
рования кластеров в секторе транспорт-
ного машиностроения. Структура будет 
организована на базе ООО «Уральские ло-
комотивы» — совместного предприятия 
ЗАО «Группа Синара» и Siemens AG. ИТК 
химической промышленности будет пре-
образован в химический парк «Тагил», 
на площадке крупнейшего в области про-
изводителя химической продукции ОАО 
«Химпласт». На базе ОАО «Синарский 
трубный завод» функционирует трубный 
кластер, в 2010 году он получил господ-
держку для развития инфраструктуры. 
Также в регионе формируется кластер 
производства редкоземельных металлов. 
Участниками проекта являются ФГУП 
«Уральский электрохимический комби-
нат», областное госучреждение «Уралмо-
нацит» и Уралредмет. 
— Какие инструменты будут задей-
ствованы для реализации кла-
стерной политики? Какой эффект 
должны дать проекты? 
— В регионе создаются специализиро-
ванные организации для этого на-

правления, например, создан центр 
кластерного развития. Правительство 
Свердловской области намерено со-
действовать стратегическому планирова-
нию развития кластеров, установлению 
информационного взаимодействия 
между участниками кластера. Мы на-
мерены поддерживать инфраструктуры 
кластеров при планировании размеще-
ния технопарков, индустриальных пар-
ков, развитии энергосетевого хозяйства. 
Также ожидается, что проекты будут 
участвовать в федеральных конкурсах 
по развитию региональных кластеров, 
получать софинансирование из феде-
ральных ресурсов. Резидентам кластеров 
будут предоставлены налоговые льготы 
и финансирование на НИОКР. В резуль-
тате реализации проекта ожидается полу-
чить ряд эффектов. Например, в регионе 
будет развит промышленный аутсорсинг 
силами средних и малых инновацион-
ных компаний, увеличение числа со-
вместных предприятий промышленного 
и научно-исследовательского сектора. За 
счет кластеров мы ожидаем повысить 
качество продукции до мирового уровня 
и увеличить объем ее поставок на зару-
бежные рынки. 
— В регионе одобрена концепция об-
ластной целевой программы «Разви-
тие промышленности Свердловской 
области и повышение ее конкурен-
тоспособности» на 2014–2018 годы». 
Каковы основные показатели ОЦП? 
— Объем отгруженных товаров собствен-
ного производства должен составить 
по области более 3,3 трлн рублей к 2018 
году, инвестиции в основной капитал 
— 791 млрд рублей. За годы реализации 
программы индекс роста объемов про-
изводства региона должен вырасти в 
1,84 раза, объем отгруженных товаров на 
экспорт — в 1,37 раза. Будет создано и мо-
дернизировано 90 тыс. высокопроизво-
дительных рабочих мест. Из федерально-
го бюджета в рамках целевых программ 
планируется привлечь 40,8 млрд рублей, 
объем привлеченных иностранных 
инвестиций должен составить $3,1 млрд. 
Доля инновационно активных пред-
приятий в промышленности от общего 
количества предприятий составит 35%. 
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Владислав Пинаев: «За счет кластерного подхода мы намерены увеличить экспорт»

(Окончание на стр. 16)


